

· ISSN 2541-7509 ·

ГУМАНИТАРНЫЙ НАУЧНЫЙ ВЕСТНИК

№1, 2025



Сетевое издание
Электронный научный журнал

ГУМАНИТАРНЫЙ НАУЧНЫЙ ВЕСТНИК

Сетевое издание
Научный журнал

Издание основано в 2016 г.

Периодичность – выходит 12 номеров в год.

Свидетельство о регистрации СМИ ЭЛ № ФС 77-66175 от 20.06.2016, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор).

Редакционная коллегия

Баринов Дмитрий Николаевич, (главный редактор) д-р филос. наук, проф. (Смоленск); Артюхович Юлия Васильевна, д-р филос. наук, проф. (Волгоград); Гаранина Ольга Денисовна, д-р филос. наук, проф., (Москва); Никольский Владимир Святославович, д-р филос. наук, проф., (Москва); Руженцев Сергей Евгеньевич, д-р филос. наук, доц. (Воронеж); Редкоус Владимир Михайлович, д-р юрид. наук, проф. (Москва); Счастливец Елена Анатольевна, д-р филос. наук, проф. (Киров); Шитов Сергей Борисович, д-р филос. наук, проф., (Москва); Тужба Эмир Нодариевич, д-р социол. наук, доц., проф. (Краснодар); Гавриленков Алексей Федорович, д-р истор. наук, канд. филос. наук, проф. (Смоленск); Берестнев Геннадий Иванович, д-р филол. наук, проф. (Калининград); Белютин Роман Вячеславович, д-р филол. наук, проф. (Смоленск); Горшунов Юрий Владимирович, д-р филол. наук, проф. (Бирск); Доманский Юрий Викторович, д-р филол. наук, проф., (Москва); Карпухина Тамара Петровна, д-р филол. наук, проф. (Хабаровск); Николаева Татьяна Геннадьевна, д-р филол. наук, проф. (Самара); Радионова Алла Владимировна, д-р филол. наук, проф. (Смоленск); Таказов Федар Магомедович, д-р филол. наук (Владикавказ); Архипова Ирина Викторовна, канд. филол. наук, доц. (Новосибирск); Степанов Александр Геннадьевич, канд. филол. наук, доц. (Тверь); Ефременков Константин Николаевич, д-р пед. наук, проф., (Смоленск); Далингер Виктор Алексеевич, д-р пед. наук, проф., (Омск); Колесов Владимир Иванович, д-р пед. наук, проф. (Санкт-Петербург); Мартынова Елена Александровна, д-р пед. наук, проф. (Челябинск); Микерова Галина Георгиевна, д-р пед. наук, проф. (Краснодар); Казданян Сусанна Шалвовна, канд. психол. наук, доц., (Ереван, Республика Армения).

Материалы публикуются в авторской редакции и отображают персональную позицию автора. Редакция не несет ответственности за материалы, опубликованные в журнале. За содержание и достоверность статей ответственность несут авторы. Мнение редакции может не совпадать с мнением авторов статей. При использовании и заимствовании материалов ссылка на издание обязательна.

ISSN 2541-7509



9 772541 750003 >

Тип лицензии CC поддерживаемый журналом: Attribution 4.0 International (CC BY 4.0).

Адрес редакции:
214000, г. Смоленск, ул. Б. Советская, 12/1, 303.
Тел.: +7 905 696-6338, +7 903 649-8830.
E-mail: naukavestnik@mail.ru
Официальный сайт: naukavestnik.ru.

HUMANITARIAN SCIENTIFIC BULLETIN

Network edition
Scientific journal

Publication was founded in 2016.

Schedule – 12 issues in a year.

The certificate of registration EL no. FS 77-66175 of 20.06.2016, issued by The Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology, and Mass Media (Roskomnadzor).

Editorial Board

Barinov Dmitry Nikolaevich, (Editor-in-chief) Doctor of Philosophical sciences, (Smolensk); *Artyukhovich Yulia Vasilyevna*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Volgograd); *Garanina Olga Denisovna*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Moscow); *Nikolsky Vladimir Svyatoslavovich*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Moscow); *Ruzhentsev Sergey Evgenyevich*, Doctor of Philosophy, Associate Professor (Voronezh); *Redkous Vladimir Mikhailovich*, Doctor of Juridical Sciences, Prof. (Moscow); *Schastlivtseva Elena Anatolievna*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Kirov); *Shitov Sergey Borisovich*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Moscow); *Tuzhba Emir Nodarievich*, Doctor of Sociological sciences, Assoc. Prof., Prof., (Krasnodar); *Gavrilenkov Alexey Fedorovich*, Doctor of Historical sciences, Candidate of Philosophical Sciences, Prof., (Smolensk); *Berestnev Gennady Ivanovich*, Doctor of Philology, Prof. (Kaliningrad); *Belyutin Roman Vyacheslavich*, Doctor of Philology, Prof. (Smolensk); *Gorshunov Yuri Vladimirovich*, Doctor of Philology, Prof. (Birsk); *Domansky Yuri Viktorovich*, Doctor of Philological Sciences, Professor, (Moscow); *Karpukhina Tamara Petrovna*, Doctor of Philology, Prof. (Khabarovsk); *Nikolaeva Tatiana Gennadievna*, Doctor of Philology, Prof. (Samara); *Radionova Alla Vladimirovna*, Doctor of Philology, Prof. (Smolensk); *Takazov Fedar Magometovich*, Doctor of Philology (Vladikavkaz); *Arkhipova Irina Viktorovna*, Candidate of Philology, Assoc. Prof. (Novosibirsk); *Stepanov Alexander Gennadievich*, Candidate of Philological sciences, Assoc. Prof., (Tver); *Efremkov Konstantin Nikolayevich*, Doctor of Pedagogical Sciences, Prof. (Smolensk); *Dalinger Viktor Alekseevich*, Doctor of Pedagogical sciences, Prof., (Omsk); *Kolesov Vladimir Ivanovich*, Doctor of Pedagogical sciences, Prof. (Saint-Petersburg); *Martynova Elena Alexandrovna*, Doctor of Pedagogical Sciences, Prof. (Chelyabinsk); *Mikerova Galina Georgievna*, Doctor of Pedagogical sciences, Prof., (Krasnodar); *Kazdanyan Susanna Shalvovna*, Candidate of Psychological sciences, Assoc. Prof., A. (Yerevan, Republic of Armenia).

The materials are published in the author's edition and reflect the personal position of the author. The Editorial board is not responsible for the materials published in the journal. The authors are responsible for the content and reliability of the articles. Editorial opinion may not coincide with the opinion of the authors. When using and borrowing materials reference to the publication is required.

License type supported CC: Attribution 4.0 International (CC BY 4.0).

Address of the editorial office:
214000, Smolensk, B. Sovetskaya str., 12/1, 303.
Phone: +7 905 696-6338, +7 903 649-8830.
E-mail: naukavestnik@mail.ru.
Official site: naukavestnik.ru.

СОДЕРЖАНИЕ

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ	1
<i>Абылкасым У.К.</i>	
Исследование культурного изменения Кыргызстана (XX в. 20-30 гг.)	1
<i>Седельникова Н.А., Соколова Ю.В.</i>	
Архивные материалы филиала исторического архива Омской области в г. Таре как источник по изучению культурного пространства города Тары 1950-1980-х годов (на примере Тарской детской музыкальной школы)	8
<i>Черткова Е.А.</i>	
Предпосылки развития Кремниевой долины в США: конец XIX – середина XX вв.	13
КУЛЬТУРОЛОГИЯ	24
<i>Поляков А.Ф.</i>	
Политика «четвертой власти» в культурологической рефлексии	24
ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ НАУКИ	32
<i>Бабайцева В.А., Богданова Д.А.</i>	
Влияние лыжной подготовки на физическое и психоэмоциональное состояние студентов в условиях цифровизации образования	32
<i>Бадретдинова С.А., Кичигин М.В.</i>	
Новые подходы в преподавании обществознания: применение нейросетевых технологий и IT-решений	38
<i>Беляков А.Ю.</i>	
Педагогические подходы к формированию метакогнитивных навыков начинающих программистов	44
<i>Бистрина М.Г.</i>	
Технологические инновации в обучении иностранным языкам: новый взгляд на старые методы. Часть I	50
<i>Гаах Т.В.</i>	
К вопросу формирования конструктивно-технических знаний при подготовке будущих архитекторов	56
<i>Галочкина М.Ю., Шорохова М.В.</i>	
Содержание логопедической работы по формированию связной речи у детей старшего дошкольного возраста с задержкой психического развития	61
<i>Гордеева И.В.</i>	
Опыт и проблемы преподавания биологии как общеобразовательной дисциплины обучающимся колледжа	68
<i>Зак А.З.</i>	
Характеристика способов решения задач учениками начальных классов	74

<i>Комарова Н.Н.</i>	
Предпринимательский класс обучения иностранному языку в школе: вызовы и возможности	82
<i>Маликов А.А., Бадретдинова С.А.</i>	
Экономические деловые игры как метод развития критического мышления у школьников (теоретический аспект)	87
<i>Павлова А.В., Губанова Г.Ф.</i>	
Вопросы подготовки медицинских кадров: проблемы и решения	92
<i>Шалупин В.И., Родионова И.А., Романюк Д.В.</i>	
Использование игрового метода тренировки на занятиях по лыжной подготовке для повышения функциональной готовности студентов авиационных вузов	98
<i>Романова А.В., Васильева И.Д.</i>	
Развитие высоты прыжка у юных фигуристов: соединение теории и практики в разработке комплекса упражнений	104
<i>Ряполова Н.В.</i>	
Проблемные ситуации как средство формирования познавательной мотивации студентов экономических специальностей на занятиях по иностранному языку	112
<i>Стахмич С.В.</i>	
Генезис понятий «инклюзия», «инклюзивное образование», «образовательное инклюзивное пространство»	117
<i>Строшкова Н.Т., Долгова А.С., Чепеленко А.В.</i>	
Социально-педагогические условия формирования мотивации у детей к занятиям греблей на этапе начальной подготовки	124
<i>Цыганов Д.А., Кантимирова Р.И.</i>	
Основные подходы к определению сущности кейс-метода как современной образовательной технологии	132
ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ	139
<i>Молчанова Т.Ю.</i>	
Стратегии преодоления стресса в профессиональной деятельности сотрудников учреждений уголовно-исполнительной системы	139
СОЦИОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ	144
<i>Бадасян А.В.</i>	
Перспективы кадровой политики в органах внутренних дел Российской Федерации	144
<i>Зимин А.Э.</i>	
Просоциальное поведение волонтеров в сетевом обществе в контексте проблем самореализации и самосовершенствования	150

Кобзаренко Л.Н.

Влияние общества потребления на формирование идентичности городской молодёжи Ставропольского края в ее досуговых практиках 157

Романова Е.Н.

Соблюдение этических норм поведения как средство борьбы с коррупцией в уголовно-исполнительной системе 163

ФИЛОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ

169

Барбина Н.С., Беляева Н.А.

Категория сложности учебного текста в реализации дидактического компонента межкультурной коммуникации 169

Каменский А.В., Каменский К.В.

Образы центральных героев «Слова о полку Игореве» в аспекте Курской геопэтики 176

Перцева С.А., Кириллова А.В., Шурупова М.В.

Проблематика использования VR в обучении английскому языку 184

Попова Л.Г., Белокосков К.О.

Формирующиеся идиомы английского языка в спортивной рекламе 188

Чижов Н.С.

Границы и взаимосвязь лингвострановедения со страноведением, социолингвистикой и лингвокультурологией 193

ФИЛОСОФСКИЕ НАУКИ

199

Гура А.Ю., Жабин М.А., Петухова А.Д.

Цифровая личность или цифровой двойник: проблемы существования человека в виртуальном пространстве 199

Кочесоков Р.Х., Культурбаева Л.М.

Идеология и пропаганда: проблемы соотношения 204

Пасечкина Т.Н.

Человек в цифровой среде: эволюция сознания 210

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НАУКИ

215

Волкова И.А.

Автоматизация кадрового документооборота в организации 215

Макарова Д.Д., Захарова Н.А., Жеребцова Е.К.

Факторы и анализ изменений потребительских предпочтений 222

Чан Ха Тху Чанг

Развитие сферы общественного питания в России: состояние и перспективы 231

ЮРИДИЧЕСКИЕ НАУКИ

238

Шатверян Н.Г., Бояришинова А.В.

Злоупотребление правами работников при трудоустройстве 238

Гусева А.В.

Уголовно-правовая характеристика объективных признаков убийства матерью новорожденного ребенка 244

Михайлова А.С., Леженина С.В.

Права и ответственность врачей в современной России

249

Рыбак А.З.

О некоторых особенностях исполнения уголовного наказания в виде штрафа

255

TABLE OF CONTENTS

HISTORICAL SCIENCES	1
<i>Abylkasym U.K.</i> A study of cultural change in Kyrgyzstan (XX century 20-30 years)	1
<i>Sedelnikova N.A., Sokolova Yu.V.</i> Archival materials of the branch of the Historical Archive of the Omsk region in the city of Tara as a source for studying the cultural space of the city of Tara in the 1950s and 1980s (using the example of the Tarsk Children's Music School)	8
<i>Chertkova E.A.</i> Prerequisites for the development of silicon valley in the USA: end of the 19 th – mid 20 th century	13
CULTUROLOGY	24
<i>Polyakov A.F.</i> The Policy of the "Fourth Power" in Cultural reflection	24
PEDAGOGICAL SCIENCES	32
<i>Babaytseva V.A., Bogdanova D.A.</i> Influence of ski training on physical and psycho-emotional state of students in the conditions of digitalisation of education	33
<i>Badretdinova S.A., Kichigin M.V.</i> New approaches in teaching social studies: the use of neural network technologies and IT solutions	38
<i>Belyakov A.Yu.</i> Pedagogical approaches to the formation of metacognitive skills of novice programmers	44
<i>Bistrina M.G.</i> Technological innovations in foreign language teaching: a new look at old methods. Part I	50
<i>Gaah T.V.</i> On the issue of formation of constructive and technical knowledge in the training of future architects	56
<i>Galochkina M.Yu., Shorokhova M.V.</i> The content of speech therapy work on the formation of coherent speech in older preschool children with mental retardation	61
<i>Gordeeva I.V.</i> The experience and problems of teaching biology as a general education discipline to college students	68
<i>Zak A.Z.</i> Characteristics of ways of solving problems by primary school students	74
<i>Komarova N.N.</i> Entrepreneurial Foreign Language Teaching Class at school: challenges and opportunities	82

<i>Malikov A.A., Badretdinova S.A.</i>	
Economic business games as a method of developing critical thinking among schoolchildren (theoretical aspect)	87
<i>Pavlova A.V., Gubanova G.F.</i>	
Issues of medical personnel training: problems and solutions	92
<i>Shalupin V.I., Rodionova I.A., Romanyuk D.V.</i>	
Using the game method of training in ski training classes to improve the functional readiness of students of aviation universities	98
<i>Romanova A.V., Vasilyeva I.D.</i>	
Development of jump height for young figure skaters: combining theory and practice in developing a set of exercises	104
<i>Ryapolova N.V.</i>	
Problematic situations as a means of forming cognitive motivation of students of economics majors in foreign language classes	112
<i>Stakhmich S.V.</i>	
The genesis of the concepts of "inclusion", "inclusive education", "inclusive educational space"	117
<i>Stroshkova N.T., Dolgova A.S., Chepelenko A.V.</i>	
Socio-pedagogical conditions for the formation of motivation among children to take up rowing at the stage of initial training	124
<i>Tsyganov D.A., Kantimirova R.I.</i>	
The main approaches to defining the essence of the case method as a modern educational technology	132
PSYCHOLOGICAL SCIENCES	139
<i>Molchanova T.Y.</i>	
Strategies for overcoming stress in the professional activities of employees of institutions of the penal system	139
SOCIOLOGICAL SCIENCES	144
<i>Badasyan A.V.</i>	
Prospects of personnel policy in the internal affairs bodies of the Russian Federation	144
<i>Zimin A.E.</i>	
Prosocial behaviour of volunteers in network society in the context of self-improvement and self-realization problem	150
<i>Kobzarenko L.N.</i>	
The Impact of Consumer Society on the Formation of Identity of Urban Youth in Stavropol Krai in Their Leisure Practices	157
<i>Romanova E.N.</i>	
Compliance with ethical standards of conduct as a means of combating corruption in the penal system	163

PHILOLOGICAL SCIENCES	169
<i>Barebina N.S., Belyaeva N.A.</i>	
The category of complexity of the educational text in the implementation of the didactic component of intercultural communication	169
<i>Kamensky A.V., Kamensky K.V.</i>	
Images of the central characters of the "Words about Igor's Regiment" in the aspect of Kursk Geopoetics	176
<i>Pertseva S.A., Kirillova A.V., Shurupova M.V.</i>	
The problems of using VR in English language teaching	184
<i>Popova L.G., Belokoskov K.O.</i>	
Emerging idioms of the English language in sports advertising	188
<i>Chizhov N.S.</i>	
Boundaries and interrelations of linguistic and cultural studies with country studies, sociolinguistics, and linguoculturology	193
PHILOSOPHICAL SCIENCES	199
<i>Gura A.Yu., Zhabin M.A., Petukhova A.D.</i>	
Digital personality or digital double: problems of human existence in virtual space	200
<i>Kochesokov R.Kh., Kulturbaeva L.M.</i>	
Ideology and propaganda: problems of the relationship	204
<i>Pasechkina T.N.</i>	
Human in the digital environment: the evolution of consciousness	210
ECONOMIC SCIENCES	215
<i>Volkova I.A.</i>	
Automation of personnel document management in an organization	215
<i>Makarova D.D., Zakharova N.A., Zherebtsova E.K.</i>	
Factors and analysis of changes consumer preferences	222
<i>Chan Ha Thu Chang</i>	
Development of the catering industry in Russia: status and prospects	231
LEGAL SCIENCES	238
<i>Shatveryan N.G., Boyarshinova A.V.</i>	
Abuse of workers' rights in employment	238
<i>Guseva A.V.</i>	
Criminal and legal characteristics of objective signs of murder by the mother of a newborn child	244
<i>Mikhailova A.S., Lezhenina S.V.</i>	
The rights and responsibilities of doctors in modern Russia	249
<i>Rybak A.Z.</i>	
About some features of the execution of criminal punishment in the form of a fine	255